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ЗА ПРОПАГАНДУ 

СПОРТА
Подведены итоги пя

той областной выставки 
агитационно - п р о п аган- 
дистских материалов о 
спорте, проходившей в 
Доме культуры объеди
нения «Сибкабель». Жю
ри отметило дипломом 
II степени и кубком обл- 
совпрофа газету «За кад
ры». Этой награды наша 
газета удостоена за про
паганду материалов о 
физкультуре и спорте и 
выпуск тематической по
лосы « С п о р т и в н а я  
юность» (обш;ественный 
редактор — В. П. Боро
дин).

Е. ФРОЛОВ, 
член жюри облсовпрофа.

ВНЕДРЕНО 

В ПРОИЗВОДСТВО
На Сесгрорецком ин

струментальном заводе 
внедрено производство 
сверл методом горячего 
выдавливания из литьтх 
заготовок. Преимущества 
этого метода в том, чго 
для изготовления сверл 
применяются отходы 
быстрорежущей остроде
фицитной стали, что зна
чительно повышает коэф
фициент использования 
этого металла. Кроме то
го, удлиняется срок экс
плуатации сверл.

Научно-техническая раз
работка метода выполне
на под руководством до 
цента МСФ И. О. Хаза
нова.

Эконо.мичзский эффект 
от внедрения в 1983 году 
составил 115 тысяч руб
лей,

А. ОЗУР.

ВЕЧЕР

ПЕРВОКУРСННКОВ
24 сентября в Доме 

культуры политехников 
прошел вечер первокурс
ников из цикла «Мир тво
их увлечений». Новое 
пополнение института по
знакомилось с люби
тельскими клубами по ин
тересам, коллективами 
художественной самодея
тельности Дома культу
ры. Перед первокурсни
ками выступили предста
вители любительских клу 
бов; агитбригада «Крис 
талл» химиков-техноло
гов, водные туристы из 
«Эридана» геологов, чле
ны научно-исследователь
ского клуба «Сильгами> 
физнкотехников. Свои 
рассказы ребята сопро
вождали показом цвет
ных слайдов.

Комитет комсомола 
провел э т о т  в е ч е р  
с целью помочь перво 
курсннкам выбрать себе 
занятие по душе.

С. КОЛМОГОРОВА.
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I ш ш - ш  помощник
= На июньском (1983 
I  г.) Пленуме ЦК КПСС 
I  обращалось внимание 
5 на то, что «действен- 
5 ным инструментом 
= идеологической рабо- 
5 ты партии является I печать».
I  Наша многотираж- 
I  ная газета выступает 
= как коллективный про- 
i  пагандисг, агитатор и 
5 организатор, участвует 
5 в борьбе за успешное 
I  выполнение задач, по- 
I  ставленных партией и

правительством.
«За кадры» — наш 

активный помощник в 
борьбе за прочные 
знания, сознательную 
дисциплину, развитие 
технической мысли.

Партийный комитет 
института, хорошо по 
ннмая значение печат
ного слова, всегда под
держивает острые, 
серьезные выступле
ния газеты о важных 
проблемах жизни на
шего многотысячного

коллектива. =
Поздравляя редак- В 

цию и авторский ак- | 
тив с 2500-м номером, | 
надеемся, что и в даль- = 
нейшем газета будет = 
глубоко вникать в про- 5 
блемы вуза, активно | 
участвовать в комму- = 
нистическом восиита- | 
НИИ студенческой мо- = 
лодежи .и подготовке = 
высококза.лифи ц И р о- = 
ванных специалистов, g

В. КОЧЕГУРОВ, I
секретарь парткома i

S
институга. =
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На 23 сентября студен
тами II сотрудниками 
ТПИ убрано картофеля с 
площади 700 гектаров.

Раньше всех 19 сентяб
ря закончили уборку кар
тофеля со 165 гектаров 
студенты ЭЭФ. На следу
ющий день выполнили 
свой план (130 гектаро)з) 
студенты АВТФ.

Вслед за ними убрали 
картофель со 150 гекта
ров студенты ТЭФ, -а 
22-го на площади 185 
гектаров закончили рабо
ты элеитооонергетикн.

Таким .образом, перво
начальный план по убо)!- 
не картофеля институтом 
был выполнен.

Однако в сложных [Ус
ловиях нынешней_ осени, 
когда влажный грунт на 
некоторых поляк не по
зволяет в полную мощ
ность использовать тех
нику, приходится прикла
дывать дополнительные 
усилия для спасения уро
жая.

С 21 .сентября ТПИ 
приступит к уборке до
полнительных 60 гекта
ров в сов.хозе «Родина». 
Два дня вручную копали 
картофель студенты н 
сотрудники ФТФ. Затем 
к уборке приступили ма
шиностроители, уже об
работавшие 120 гектаров 
в ОПХ им. Сидоренко.

П О Р А Б О Т А Л И
У С П Е Ш Н О

в  совхозе «Степаиов- 
ский» на ,уборке моркови 
работает ЛЭМФ.

В напряженные дни 
уборочной кампании осо
бое значение приоб|1етэег 
социалистическое сореп- 
новапие, различные фо|>- 
мы поощрения отличив
шихся Итоги )заботы на 
полях подводились каж
дый день на всех факуль
тетах. В течение дня на 
каждом поле соревнова
лись группы, а после ра
боты победители получа
ли призы.

На электрофизическом 
факультете, например, 
кроме этого ежедневного 
подведечня итогов прово
дились соре.чнования за 
качество уборки, а в ДеН'З 
бегуна ребята соревнова
лись в скорости уборки 
картофеля. Разумеется, 
такая живая, интересная 
форма соревнования по
могла факультету спра
виться со своим задани
ем в срок и с хорошим

к.ачество.м. И недаром 
коллектив факультета 
награжден Почетной гра
мотой То.мского райкома 
B.'IKCM за высокое каче
ство работ на убо])ке кар
тофеля.

В дни окончания убо])- 
кн наиболее активные ра
ботники фак^кльтетов П1)я- 
мо в поле награждались 
почетными грамотами. 
Вручали их секретарь 
парткома В. А. Кочегу- 
ров, член парткома А. А 
Яковлев, проректор А. В 
Водопьянов, представи
тель профкома сотрудни
ков Ю. А. Загромов.

Уборка картофеля за
капчиваете;!. Ненастье и 
[заннее похолодание ос- 
;'ожнили и без того труд
ное дело страды. Но бла
годаря усилиям всего 
коллектива ТПИ первона
чальное задание выпол
нено, и также успешно 
будут выполнены все до
полнительные.

А. ЯКОВЛЕВ, 
член партко.ма.

№ 2500
В. ПЕТРОВ.

Две тысячи пятьсот — 
наш юбилейный номер, 
не просто строчек счет, 
а Время — в нашем 

доме.
В числе том, свет неся, 
идет газета круто. 
История в ней вся 
и судьбы института.
Газеты путь горист 
и в сути необъятен.

Она — пропагандист 
и лучший агитатор.
В числе том ТПИ 
Судьбу св-эю откроет 
и сессии свои,, 
и время непростое.
Две тысячи пятьсот — 
совсем простое слово. 
Но смыс,и в себе несет 
значения большого.

Уважаемый читатель!
Ты держишь в рука.х 

2500-й номер нашей га
зеты. Со.щанная в дале
ком тридцать первом го
ду, институтская много- 
ти)зажка про.лла уже не
малый путь развития. С 
каждым ио;мером крепла 
организаторская роль га
зеты, повышалась дейст
венность выступлений, 
рос авторский актив.

Сейчас наша многоти
ражка — одна из круп
нейших в городе, редак
ция ее имеет несколько 
отделов, па ее страницах 
печатается семь темати
ческих полос.

По-прежнему силу
свою газета видит в чита
тельской заинтересован
ности, участии. Отклики 
читателей, их обрашения 
и письма в газету — чут
кий барометр актуально
сти проблем, поднимае
мых на наших страницах.

У нас есть авторы, ко
торые по-настоящему 
преданы га.зетному делу, 
охотно пишут нам, пото
му что зидят в газете не

средство самовысказыва- 
ния, а воз.можность по
вести деловой разговор о 
том, что волнует в нашей 
сегодняшней жизни. Сре
ди таких авторов хочется 
назвать доцентов Г. В. 
Я.ловскую, В. Н. Бурко
ва, Ю. И. Алексеева. 
.П. С. Сысоеву, старшего 
научного сотрудника
И. Т. Лозовского, ком
сомольских вожаков 
А. Поддубного, А. Крав
цова, Е. Запрягаеву. сту
дентов Е. Кожемя-'- з̂нко. 
А. Рыжкова и других.

Газетная работа, как 
писала М. Шагннян, 
«учит обобщать, воспиты
вать интерес к тому, что 
делается вокруг нас — 
в природе, обществе, 
культуре сегодняшнего 
дня».

Поэтому мы ждем, чи
татель, твоих заинтересо
ванных и взволнованных 
писем, телефонных звон
ков и просто встреч. От 
тесного сотрудничества с 
тобой зависит, какой ей 
быть дальше, нашей га
зете.

В ко1У1сомольских орга
низациях ТПИ проходят 
подписная кампания. 21 
сентября" «Комсомоль
ским прожектором» ин
ститута был проведен 
рейд по студенчески,м об- 
щежития.и, во время ко
торого проверялся ход 
подписной кампании на 
факультетах. Только у 
геологов на Пирогова, 18 
«прожектористы» уви
дели экран подписки с 
проставленными номера-

КАК ИДЕТ ПОДПИСКА
ми комнат, жильцы кото

рых подписались на ком- 
сомольско - молодежные 
издания. В студенческих 
домах теплоэнергетиков, 
электрофизнков, электро
энергетиков, машино
строителей и автоматчи
ков вообще нет никаких 
вестей о подписной кам
пании. Не могли найти 
общего языка и студенты

разных факультетов, жи
вущие в общежитиях - на 
Усова, 21-2 и Кирова, 
56-6, которые до сих пор 
перекладывают на плечи 
друг друга написание 
объявлений.

Есть уже результаты 
работы па факультетах 
хнмиков-технологов, фи- 
зикотехников, геологов.

а остальные, может быть, 
и занимаются подпиской, 
но в комитете комсомола 
института об этом неиз
вестно.

Ответственным до сих 
пор приходится сталки
ваться е тем, что студен
ты подчас вступают в не
нужные дебаты и не хо 
тят подписьюаться на те 
или иные комсомольско 
молодежные издания. А 
ведь этим они наносят 
вред прежде всего себе.

препятствуя росту CBoeii 
политической зрелости.

Подписка в институте 
должна завершиться к 15 
октября, и всем студен
там нужно отнестись к 
этому важному общест
венно-политическому ме
роприятию со всей серь
езностью.

Е. ЗАПРЯГАЕВА, 
ответстзенная за под
писку п комитете 
комсомола института.
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В ФИЛИАЛЕ УНИВЕРСИТЕТА 
МАРКСИЗМА-ЛЕНИНИЗМА

По НОВОЙ программе
Начинается новый

учебный год в филиале 
университета марксизма- 
ленинизма при парткоме 
ТПИ. Что я;е нового бу
дет в его работе?

В содержании изучае
мых курсов значительное 
место займут материалы 
июньского (1983 г.) Пле
нума ЦК КПСС. Боль
шое внимание уделено ак
тивным формам работы: 
лекциям-дискуссиям, кон
ференциям, обмену опы
том, организации воспи
тательной работы в груп
пах, написанию рефера
тов.

Большую подготови
тельную работу по пере
стройке учебного процес
са в филиале провели до
центы кафедр философии 
и научного коммунизма 
Л. А. Горбунова, Л. Г. 
Антонова, В. Г. Рубанов, 
Р. Б. Квеско. Читаемые 
ими курсы не только об
новлены актуальными 
проблем а?ли современно
сти, но и перестроены 
применительно к творче
ской деяте.чьности воспи
тания студентов.

Цикл лекций «Акту
альные вопросы идеоло
гической борьбы в свете 
июньского (1983 г.;
Пленума ЦК КПСС» бу
дет тесно связан с зада
чами совершенствования 
системы .коммунистиче
ского воспитания молоде
жи вообще и студенче
ской в чдстпости. Глав
ный акцент ставится на 
преодоление просветк- 
тельского характера ра
боты по формированию 
непримиримости к буржу
азной идеологии, для че- 
10 особое внимание уде
ляется раскрытию причин 
возможного воздействия 
буржуазной пропаганды 
на отдельных представи
телей студенчества и 
преодоления этого воз
действия. Думается, что 
в выполнении задач соз
дания системы контрпро
паганды это будет иметь 
определенное значение. 
Б указанно.м цикле слу
шатели ' познакомятся с 
опытом идейно-воспита

тельной работы в ГДР 
(подготовка молодежи к 
семейной жизни), НРБ 
(военно - патриотическое 
воспитание) и др. стра
нах.

Б декабре планируется 
научно-практическая кон
ференция на гему «Июнь
ский (1983 г.) Пленум 
ЦК КПСС о формирова
нии разу.мных потребно
стей, интересов личности 
и практика воспитатель
ной работы среди студен
тов ТПИ». Конференция 
потребует серьезной под
готовки: ведь предстоит 
не только дать анализ 
практической работы, ио 
и вырабо гать научно- 
практи'(,еские рекоменда
ции.

Бесной выпускники 
УМЛ провед)?т конферен
цию «Научно-техническая 
революция и интеллиген
ция». Она будет иметь 
значение научно-теорети
ческого .характера и при
кладного.

Быпускники УМЛ дол
жны пройти практику 
пропагандистской работы. 
Для этого ответственным 
за политическую учебу в 
подразделениях надо про
контролировать проведе
ние практики и организо
вать слушательскую
аудиторшо, которой мо
жет служить студенче
ская группа, коллективы 
рабочих и служащих 
Темы выступлений дол
жны быть согласованы с 
партбюро или руководст
вом УМЛ. Пропагандист
ская практика до.)1жна 
быть проведена до 20 ап 
реля, после чего ответст 
венные за учебу на фа
культетах дают отчет в 
партком на имя директо
ра филиала.

Сл5штателей и ответст
венных за партийную 
учебу на факультетах 
приглашаем на первое за
нятие, которое состоится 
5 октября в 17.30 в ауди
тории 227 главного кор
пуса.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
директор филиала 

УМЛ.

В ЛАДИМИР Бетров, 
староста лучшей на 

IV курсе ГРФ группы, 
пришел на специальност.ъ 
«поиск и разведка ред
ких радиоактивных эле
ментов» не случайно.

Бчерашнему школьни- 
ку трудно выбрать вер
ный путь к профессии. 
Вначале он мечтал быть 
военным, потом остано
вился на геологии, сразу 
после школы поступил в 
институт, проучился год 
и пошел в армию. Поче
му? Не хотелось учиться 
просто та.'-с, лишь бы — 
лишь бы.

В. Ветров служил в 
Р(азахстане. Он считает, 
что самое основное в ар
мии — закалка, как фи
зическая, гак и нравст
венная.

— Там все люди меня
ются в лучшую сторону, 
— рассуж.дает он. — 
Наверно, и я изменился. 
После армии выбор про
фессии уже определился 
твердо — решил стать 
геологом. Поступил ио 
эксперименту (несмотря 
на то, что шел вне кон
курса).

Когда назначили ста
ростой. понял, что это 
большая ответственность 
не только за себя, но и 
за весь коллектив груп
пы. Не хотелось ронять 
авторитет, поэтому хоро

СВОИМИ ТРОПАМИ
шо сдал )зсе пять экзаме
нов в первую сессию.

Успех не приходит сам 
по себе. В семестре Во
лодя работал усердно, за
нимался вместе с другом 
Александром Беляевым, 
тозке отличником, ис
пользуя каждую свобод
ную минуту: в общежи
тии, в би(5л1ютеке. Читали 
много дополнительной 
литературы, чтобы не 
выглядеть «бледно» на 
экзамене, и результаты 
этой работы, конечно, 
сказались.

Быть организованным 
и собранны.м Владимиру 
помогает общественная 
работа.

— Мои обязанности 
старосты мне не в тя
гость, больше времени 
уходит на работу в проф
бюро, —■ говорит Влади
мир. Он еще и председа
тель жилищно-бытовой 
комиссии студенческого 
профбюро ГРФ. Основ
ная обязанность — теку
щий ремонт общежития, 
распределение жилья. 
Иногда при.ходится лик
видировать недостатки 
авральным путем, тогда 
недосыпаешь, чтобы хо

рошо подготовиться к за
нятиям.

За годы учебы особен
но запомнилась Влади
миру практика после III 
курса, где он непосред
ственно столкнулся с ра
ботой геолога. Практику 
проходил 3 Северном Ка
захстане, в геологоразве
дочной партии. Хотя ра
ботал техником, но на- 
■учился многому: нужно
было вести петрографи
ческое описание пород.

обобщать документацию, 
участвовать в поисково
оценочных работах на 
месторождении. Влади
мир увидел своими гла
зами, какую огромную 
работу проводят геологи.

— Практика дает воз
можность, — считает он,
— применить полученные 
теоретические знания" на 
деле. Участвуешь в на
стоящей работе, гово
ришь геологическим язы
ком.

Научной работой Вла
димир занимается на ка- 
(})едре под руководством 
доцента И. В. Кучерен
ко, который отзывается, 
о нем как о добросовест
ном и серьезном студен
те. Основное направ.пе- 
ние работы — изучение 
генетической связи золо
та с ураном.

— Работ в этом на
правлении ведется мало,
— говорит Володя. — 
Специалистов, зани.маю- 
щихся ST.viiMii вопросами, 
тоже мало,' так что мы 
б.удем про'кладывать свои 
тропы.
Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Фото К. Кузьмичева.

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЕ

ТЕБЕ, ПОЛИТРУК
Подходит к концу пер

вый месяц нового (/чеб- 
ного года. Время погово
рить о том, как в корот
кий срок возобновить де
ятельность общественных 
организаций, с чего на
чать.

Хочется дать несколь
ко советов политрукам 
общежитий, так как ста
рый состав значительно 
обновился.

Прежде всего надо на
ладить тесную связь с 
профсоюзной организаци
ей и не делить работу 
на «твое» и «мое», встре
титься с секретарем парт
бюро факультета и выра
ботать совместные меро
приятия но идейно-воспи
тательной 7заботе среди 
студенчества.

Следует руководство

ваться словами Ю. В. 
Андропова, сказанными 
на июньском (1983 г.)
Пленуме ЦК КПСС: 
«Всю нашу идеологиче
скую, .воспитательную, 
пропагандистскую работу 
необходимо решительно 
поднять на уровень тех 
больших и сложных за
да,'̂ , которые решает 
партия в процессе совер
шенствования развитого 
социализ.ма».

В данное время важ
нейшим политическим 
мероприятием является 
подписная кампания. По 
ее результатам судят об 
уровне идейной и поли
тической зрелости наших 
студентов.

На более высокий уро
вень надо поднять лекци
онную пропаганду, отка
заться от .неподготовлен

ных лекторов и малоин
тересных лекций. В 
прошлом году политруки 
провели такую работу че
рез ответственных за ра
боту в ЦОПРе, и этот 
опыт будет продолжен.

Думаю, что на необ
ходимость всестороннего 
изучения материалов 
Пленумов ЦК КПСС, 
итогов встречи р1уководи- 
телей партии с ветерана
ми особо говорить не на
до. Однако мы очень ма
ло используем помощь 
ветеранов для повышения 
классового сознания мо
лодежи. воспитания ее на 
революционных, боевых 
и трудовых традициях 
нашего парода.

В нашем институте 
действует совет ветера
нов, и калгдой факультет
ской комсомольской ор
ганизации 7гадо устано- 

'вить более тесное взаимо
действие с этим советом.

Часто от начинающи.х 
по.питруков приходится 
слышать такой вопрос: 
«А  где начинаются и

кончаются рубежи де.я- 
тельности политрука?». 
Само слово говорит о 
том, что политическому 
представителю и руко
водителю ,до всего есть 

■дело, когда речь идет о 
жизни и деятельности 
студентов.

Надо в-зять под жест
кий контроль работу клу
бов, так как комитет 
ВЛКСМ ТПИ несколь,(;о 
ослабил работ.у в этом 
направлении, и теперь в 
отдельных клубах можно 
наблюдать, как «тесные 
компании» распивают 
спиртное, клубы не вы
полняют своего назначе
ния. '

Работа впереди боль
шая, а времени мало. П 
от того, как будут взаи
модействовать все орга
ны студенческого само
управления, зависит на
ша дальнейшая работа, 
учеба, жизнь. В добрьий 
путь, политруки!

В. ПОПОВ,
зам. секретаря ко-
мигега ВЛКСМ ТПИ.

Э ФФЕКТИВНОСТЬ 
учебного процесса 

в значительной степени 
определяется организа
цией и применением раз
личных форгя контроля 
со стороны преподавате
ля в усвоении студентами 
полученных знаний. Дей
ственный контроль в 
этом плане служит за
креплению у студентов 
прочных знаний и на их 
основе способствует фор
мированию глубоких на
учных убеждений.

В решении этой зада
чи возникают определен
ные трудности, связан
ные, во-первых, с коли- 
.'(еством студентов в од
ной группе (в среднем 
это около 25 человек), 
во-вторых, недостаточной 
подготовленностью начи
нающих преподавателей в 
методическо.м плане, в- 
третьих, отсутствием ти
повых методических посо
бий, ориентированных на 
реализацию указанной 
проблемы.

В поисках решения 
этой задачи и опираясь 
на опыт преподавания, 
прежде всего, естествен

ЗЛЛЛИИЯ по ФИЛОСОФИИ
ных и технических наук, 
на кафедре марксистско- 
ленинской философии 
института разработаны и 
применяются уже не
сколько лет тематические 
задания по диалектиче
скому и историческому 
материализ.му.

Контро.пьиые задания, 
как правило, рассчитаны 
на выполнение в течение 
8 — 10 минут. Преподава
тель выбирает из предло
женных вопросов конт
рольного .задания соот
ветствующей темы или 
формулирует сам в лако
ничной форме, как мини
мум, три вопроса: на зна
ние первоисточников, ос
новных положений темы 
и третий — на связь фи
лософии о современно
стью. Возможно включе
ние и дискуссионного 
вопроса, при условии его 
тщательной проработки 
на занятии. Круг этих 
вопросов должен выявить

знания студентов по важ
нейшим узловым пробле
мам темы.

Контрольные задания 
перед аттестацией могут 
быть объявлены студен
там и представлять собой 
перечень вопросов с ох
ватом пройденных тем. 
На выполнение такого 
рода заданий преподава
тель долгкен отвести за
ранее спланированное 
время, 15—20 минут. 
Все студенты, присутст- 
вую1цие на занятии, сда
ют контрольные работы 
преподавателю, который 
после проверки ставит 
каждому оценку. Кроме 
Того, преподаватель вье 
ясняет, какие вопросы не 
освоены студентами, и 
проводит для них специ
альную консультацию, а 
при необходимости требу
ет доработки соответству
ющих вопросов темы.

Контрольные задания 
могут даваться студентам

и как домашние задания. 
В этом случае преподава
тель предлагает больше 
вопросов, которые не рас
сматривались на семинар
ском занятии, но кото
рые долк{пы показать 
знание первоисточников, 
основных положений и 

понятий темы, умение 
применять философские 
положения при анализе 
конкретных познаватель
ных ситуаций. Для раз
вития творчества студен
тов важно умеао вводить 
вопросы проблемного н 
дискуссионного характе
ра.

Контрольные задания к 
семинарским занятиям 
составляются в соответст
вии с программой по 
марксястско - ленинской 
философии, утвержден
ной Минвузом СССР.

Так, например, чтобы 
ответить на контрольные 
вопросы к теме «Классы 
и классовые отноикния»,

студент должен знать, в 
какой работе В. И. Ленин 
дает определение классов 
и .воспроизвести его, на
звать .осногзные формы 
классовой борьбы, отве
тить, в чем проявляется 
теоретическая несостоя
тельность современных 
буржуазных концепций 
по вопросам происхожде
ния и сущности классов.

Как показал опыт, при
менение чо.птрольных за
даний по марксистско-ле
нинской философии по
зволяет получать систе
матические сведения о 
качестве знаний всех 
студентов группы, выяв
лять слабых и нерадивых 
ст,удентов, что важно для 
принятия соответствую
щих мер. Это помогает 
проводить более эффек
тивные консультации для 
студентов, недостаточно 
освоивших отдельные те
мы курса.

Мы считаем эту форму 
занятий .незаменимой дл/t 
установления более тес
ного контакта лектора и 
преподавателя, ведущего 
семинарские занятия. 
Она оказывает такясе су
щественное влияние на 
процесс са.мостоятельной 
подготовки студентов, по
зволяет конкретно пред
ставить об’ьем знаний 
студента по каждой теме 
и курсу в целом.

Применение контроль
ных заданий позволяет, 
как показал опыт, зна
чительно повысить каче
ство успеваемости и ор
ганизовать действенный 
контроль за процессом 
освоения курса каждым 
студентом.

Думается, что назрела 
необходимость создания 
подобных учебно-методи
ческих пособий с учетом 
профиля вуза и на дру
гих кафедрах обществен
ных наук.

В. ДМИТРИЕНКО, 
зав. кафедрой фило
софии, доктор фило

софских наук.



28 сентября 1983 года

N

Vo

со студеитагли. «Сейчас 
посмотрю, ость ли у ме
ня такой, — он торопли
во перелистывает свои 
записные книжки, — 
Павлов Федор Василье
вич. Номер телефона квар
тиры...». Это ие послед- 
HHii звонок. Сегодня ч 
нему будут звонить,еще, 
и он будет вспоминать и 
рассказывать о днях, 
которые минули давно, 
но забывать о которых 
нельзя. А помнит- и зна
ет Дмитрий Владимиро
вич очень много — он 
ветеран войны, труда и 
спорта. На столе лежит 
поздравление, адресован
ное Олегу Дмитриевичу 
Алимову. 1Согда-то, еще 
до войны, Олег пришел к

гать. Он успевал зани
маться плаванием и вод
ным поло, баскетболом, 
гимнастикой и борьбой,
В 1927 году Моравецкий 
стал сильнейшим лыжни
ком Сибири и до 1931 го
да нико.му не отдал чем
пионского звания. Побе
дил он и сильнейшего 
лыжника страны Савоне- 
иа, который пригласил 
его тренироваться вмес
те. И еще один день за
помнил Моравецкий на 
всю жизнь. В 1934 году 
за второе место во все
союзных соревнованиях 
ему подарили велосипед, 
и приз этот вручил ему 
сам Серго Орджоникид
зе.

Все перечеркнула вои-

1«ЗА КАДРЫ» -  ■■■-=
Дважды за годы войны 

пришлось Моравецкому 
побывать 3 госпиталях и 
медсанбатах. Дважды его 
крепкий, закаленный
спортом органирм побе', 
дил.

Вернувшись с фронта, 
Дмитрий Владимирович 
стал тренером в Томском 
политехническом инсти
туте. Молодежь тянулась 
к нему. Через несколько 
лет к его воспитанникам 
пришли первые победы. 
Стала сильнейшей бегу
ньей Сибири и выполни
ла норматив мастера 
спорта СССР Вера Тара
сова, дважды станови
лась призеркой междуна
родного кросса на призы 
французской газеты

С О Х Р А Н И Т Ь
ПРИРОДЫ лик...

в  ТЕЧЕНИЕ восьми но оценке запасов .воды.

АИтДЫН день 
1 ^  идет сн по ЭТС1Й 

улице. Идет на ка
федру физвоспитания 
ТПИ и, как всегда, улы
бается 5н.акомым прохо
жим, а иногда, заметив 
к'акие-то перемены у до
мов или скверов, оста
навливается ненадолго. 
Что-то здесь изменилось? 
Нет, это просто деревья 
в сквере ст.али большими, 
а он как-то раньше этого 
не замечал.

Сегодня у Дмитрия 
Владимиро.мнча Моравец- 
кого обычный рабочий 
день. На его столе рек
ламные выпуски миого- 
тиралшой газеты «За кад
ры». Нужно .приготовить 
методи/^ескпе разработк.ч 
для ФТФ, а для этого 
необходимо знать о фа
культете как можно 
больше. Беспокоит теле
фонный звонок. Из сове
та ветерано.з просят най
ти танкиста для беседы

НЕ СТАРЕЮТ д у ш о й  ВЕТЕРАНЫ

ПРОСТЫЕ ИСТИНЫ М0РАВЕЦК0Г0
Моравецкому заниматься 
легкой атлетикой, а че
рез год проводил своего 
тренера на фронт. Одна
ко судьба вновь свела их 
после окончания войны. 
Они много лет работали 
вместе. Олег Дмитриевич 
стал первым председате
лем и организатором 
спортивного клуба и пер
вым организатором спор
тивного общества «Нау
ка» в Томске,

Сегодня юность вете
ранов стала нашей па
мятью. В начале 20-х го
дов начинал свой спор
тивный путь Дмитрий 
Моравецкий. Молодому 
сибирскому пареньку 
нравилось зимой ходить 
на лыжах, а летом йе

на. Его молодость оста
лась на пожелтевших фо
тографиях. Фигура туго 
перепоясана солдатским 
ремнем. Под звуки дово
енного лтарша он уходил 
на фронт и не знал о том, 
ско.пько времени будет 
длиться разлука с родны
ми п блнз1Ш.ми. Моравец
кий ие боялся смерти. Н 
когда один на один, с 
гранатой в |зуке, он по- 
игел иа фашистскую са
моходку «Фердинанд», 
не думал о гибели, И ста
раясь не но вредить еще 
ие зажившую от раны 
прабую руку, победил в 
смертельной схватке. Ор
ден Боевого Красного 
Знамени стал ему награ
дой за этот подвиг.

«Юманите» Алла Ки
рюшкина, стал чемпио
ном РСФСР и одержал 
ряд блестящих побед на 
мезкдународпых соревно
ваниях мастер спорта 
Юрий Захаров. Много 
учеников .было у Дмит
рия Влади.мнровича, и оп 
по сей день помнит о них 
все до мелочей. Двум ис
тинам учил их тренер; 
уметь побеждать на бего
вой дорожке и быть на
стоящим человеком.

Нам всегда надо# пом
нить о Тол1, что рядом с 
нами живут и работают 
ветераны. Их ратные 
подвиги останутся в па
мяти народной. И труд 
их — наше богатство.

А. ТАЕНКОВ.

дней вестибюль Томске 
10 Дворца спорта и зре
лищ был украшен гаммой 
цветных красок. Дары 
тайги, полей смогли уви
деть тысячи томиче.й. 
Кроме этого демонстрт' 
ровалась 
п р и р о д о о х  ранная ра
бота, проводимая пред 
приятиями, вузами, орга
низациями. Так проходи
ла • комплексная город

В ТОМСКЕ состоя
лась III Всесоюз
ная конференция 

«Проблемы техники в 
медицине», одним из ор
ганизаторов которой был 
коллектив кафедры про
мышленной и медицин
ской электроники 'ГНИ. 
Работа проходила по сек
циям «Методы и средст
ва массового обследова
ния населения» (с под
секцией «Здоровье сту
дентов»), «Применение и 
исследование новых ма
териалов в медицине», 
«Физические поля биоло
гического происхожде
ния». За «круглым сто
лом» обсуждались про
блемы подготовки спе
циалистов медико-техни
ческого профиля.

В работе конференции 
приняли участие многие 
крупные ученые и спе
циалисты медицинских и 
технИ:Ч1еских учебных за
ведений и научных уч
реждений Москвы, Ле
нинграда, Вильнюса, Ке
мерова, Томска и многих 
других городов страны. 
ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ 

КОНФЕРЕНЦИИ 
В. и. Лощилов, про

фессор МВТУ им. Бау
мана;

— Считаю, что кон
ференция прошла на вы
соком уровне, носила кон
структивный, деловой ха
рактер и принесла боль
шую пользу.

На секции «Физиче
ские поля биологического 
происхождения», предсе
дателем которой я был, 
сделано 23 доклада. В 
них рассг.штривались ме
тоды контактной и бес
контактной регистрации 
сигналов состояния здо
ровья человека. Была 
подтверждена целесооб
разность бесконтактного 
метода, который позволя
ет быстро, экономно и 
безвредно получить ди-

ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ ЧЕЛОВЕКА
агностическую информа
цию, Необходимо уси
лить теоретические и 
экспериментальные ис
следования полей биоло
гического происхожде
ния, особенно в экстре
мальных условиях.

Н. А. Агаджанян, про
фессор Университета 
Дружбы народов им. Пат- 
риса Лумуглбы;

— Хочется сказать ог
ромное спасибо организа
торам конференции. Кро
ме интересных докладов 
была еще просто радост1> 
общения, завязались но
вые деловые контакты иа 
благо науки.

Хотелось бы видеть на 
таких конф-зренциях по
больше медиков. К сле
дующей конференции бы
ло бы, на мой взгляд, 
целесообразно заказать 
доклады ученым-меднкам 
по основным перспектив
ным направлениям разви
тия техники в медицине. 
Пока еше мы действуем 
разрозненно, некоордцни- 
рованно, а надо сосредо
точиться на самом акту
альном. Кроме того, нун:- 
на единая автоматизиро
ванная система 'оценгги 
состояния человека. Сов
местно с Минвузом 
СССР надо ускорить ее 
создание и внедрение.

п. Д. Чудновский, зав. 
отделом ВНИИ медицин
ского приборостроения, 
доктор медицинских наук 
(Москва):

— Третий раз мы со
бираемся вместе — вра
чи, инженеры, биологи, 
математики, ведем дис
куссии, вырабатываем но
вые научные направле- 
1;ия. К сожалению, на 
конференции не было

томских врачеи-практи- 
ков и организаторов 
здравоохранения. А ус
лышать их мнение было 
бы чрезвычайно интерес
но. И еще — у нас пло
хо налажена информация 
друг о друге — о наших 
задачах, о том, кто чем 
занимается. Нужен ши
рокий обмен научными 
1ЮследовагШями. Это по
зволит сократить расход

ны новые подходы к ре
шению известных задач. 
Сейчас появились тенден
ции к использованию в 
медицинских исследова
ниях микро-ЭВМ. Следу
ет обратить внимание 
промышленности на та
кие разработки, чтобы 
ускорить их внедрение в 
серийное производство.

Больиюй интерес пред
ставляют работы ученых

материальных и кадро
вых ресурсов и сосредо
точить их иа главном. 
Некоторые докладчики 
повторяли друг друга, 
образно говоря, мы изо
бретаем велосипед. 'Гако
го параллелизма надо из
бежать.

Е. П. Попечителев, до 
цент Ленинградского
электротехнического ин
ститута;

— В секции «Методы 
и средства массового об
следования населения» 
было заслушано 15 до
кладов. Они вызвали гЬ- 
ряч.пй интерес, по ним 
развернулась дискусси)!, 
так как были обнаруже-

Томского политехническо
го института. Они успеш
но участвуют в реализа
ции программы «Здоро
вье студентов», совмест
но с лечебными учрежде
ниями и техническими ор
ганизациями создают .и 
испытывают новую меди
цинскую аппаратуру для 
массовых профилактиче
ских осмотров населения, 
ведут подготовку квали
фицированных медико- 
технических кадров.

НА СНИМКЕ: предсе
датель оргкомитета про
фессор В. И. Лощилов 
докладывает об итогах 
конференции.

Фото М. Пасекова.

применяемой для закач
ки скважин при добыче 
нефти.

Винмание посетителей 
выставки привлек эмис
сионный течеискатель 
АЭТ-1, предназначенный 
для определения утечек 

многогранная в подвод.ч.ых магистраль
ных нефтепроводах; при
бор поз.воляет получить 
один миллион рублей 
экономического эффекта 
за год. Четыре таких 
прибора уже внедрены в 
управлении «Главтранс- 

ская выставка «Охрана нефть».
окружающей среды-83».

tJa.,, „.о ВЫ- БОЛЬШИМ ПрирОДООХ-Что ЯШ показа а ранным эффектом от
ставка этого года по личаются -иаботы, прово-
сравнению с предыду- димые в ТПИ по порош- 
щей? Во-первых, зримо новой металлургии Так
видны черты большой ра- разработанные бе:зволь-
боты по охране воздуш- фрамовые твердые спла- 
ного бассейна Томска. _ основе карбида ти-
Только в этом году шесть  ̂ никелетитановой
предприятий города пере- связкой, по.шолили соз- 
ведены на ^газ, на bocbiviH д^^ь улучшенную техно- 
ведется раоота по npneMj логию, совершенный ре
газа. В текущей ПЯТИ- изготовления метал-
летке закрыто 2-. ко- лорежущего инструмента 
тельных, смонтированы я  „ деталей, примеияе- 
введены в эксплуатацию mhix в условиях ■ динами- 
68 аппаратов очистки la - ческого нагружения и 
зов. А  всего в Томске интенсивного ;ударно-аб- 
работает 1244 таких ап- разивного износа, 
парата.

Уникальна по своему 
Только в этом году назначению разработан- 

снижение выбросов вред- ная в ТПИ установка для 
цых загрязняющих ве- производства торфомине- 
ществ от стационарных ральных гранулирован- 
источников составило ных удобрений (ТМГУ). 
81,5 тонны в сугки. Применение этого новше- 

,, ства способствует улуч-
р ^д 0̂ 0 хТ а  н^нТю° paL- структуры почвы,р о д о о х р а н н у ю  раоо снижает загоязнение при-
стенда^’ Т̂ПИ̂  ̂Только за Р°Д«ь1х 'юдоемов мине- стенды ш л .  только за ральпыми солями. Внед-
год в институте проведе- ^ .  установки на
но 16 учебно-методиче- ^мГенГновскоГ птиц^ 
ских семинаров экологи- фабрике позволило сэко- 
ческои подготовки сту- народном хо-
дентов, выполнено 1о9 з^йстве 6,5 млн рублей 
курсовых и ДИПЛОМНЫ.Ч
проектов по этой темати- Всеобщий интерес вь'- 
ке. К иссле,дованиям по звал скважинный дебито- 
охране прародьг прнвле- метр — прибор д.ля из- 
чено 628 студентов. В меренич регнс'^оации 
конкурсных работах по уровня воды при откачке 
природоохранной тема- скважин, успешно внед- 
тике участвовало 184 рен в производственном 
человека. На региональ- объединени-л «Севгазгео- 
кых, республиканских и логия». Разработка этого 
всесоюзных Быставкйх но прибора осуществлена 
охране окружающей сре- под общим н?.7ч1иым pv- 
ды было представлено ководством поофессора 
38 работ. с. С. Сулакшина. '

оа шесть месяцев это
го года объем научно- Не меньшее внимание 
исследовательских работ томичей поньлекло мето- 
по охране природы соста- дическое руководство по 
вил 1,2 млн. рубле!!. проектирг)эанию и внед-

рению скоростных мето- 
Комптексныи подход к доп сооружения горизон- 

решению  ̂ природоохран- та льно-разведочных вы- 
нои проо.’Юмы харак- работок. Внедренная в 
терен для направления лтравленин геологи!! 
всей этой многогранной Таджикской ССР, эта 
1'аботы в ГЛИ. Это на- работа выполнена под 
правление акцентирует общим научным пукопод- 
внимание иа создании бо,- ством кандидата. TevHi!4P- 
лее совершсшных техни- ских наук В Г Лукья- 
ческих и экологических нова, 
методов поиска, разра
ботки месторождений по- Выставка показала по
лезных ископаемых. В ленаправленную приро
институте успешно изу- _____ ' ,
чаются подземные воды Д°°^Р^нлую работу кол- 
области с целью оценки лектива ТПИ, ее пер- 
ifx запасов, выясняются, спективу и многогранное 
свойства и охрана вод- народнохозянст в е н и о е 
пых ресурсов от загряз- 
нения. Коллектив ТПИ -JHaHeHne. 
ведет обработку данных В. ПЕТРОВ.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Желающих заниматься настольным тенни

сом — новичков и разрядников — 29 и 30 
сентября приглашаем в спортзал 9-го корпуса 
ТПИ в 18 часов.
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«ФОРМИРОВАТЬ, ВОЗВЫШАТЬ ДУХОВНЫЕ 
ПОТРЕБНОСТИ ЧЕЛОВЕКА, АКТИВНО ВЛИЯТЬ 
НА ИДЕИНО-ПОЛИТИЧЕСКИИ И НРАВСТВЕН
НЫЙ ОБЛИК ЛИЧНОСТИ — в а ж н е й ш а я  
м и с с и я  СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ». 

(Из материалов июньского Пленума ЦК КПСС).

Эстетическое воспитание-каждому
СТУДЕНЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИСКУССТВ ПРИГЛАШАЕТ НА СВОИ ФАКУЛЬТЕТЫ 

СТУДЕНТОВ-ПЕРВОКУРСНИКОВ, ПО ЖЕЛАНИЮ-СТУДЕНТОВ ДРУГИХ КУРСОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 

ПОСЕЩЕНИЕ ФАКУЛЬТЕТОВ -  ПО АБОНЕМЕНТАМ, РАСПРОСТРАНЯЕМЫМ ПРОФКОМОМ

От «великого немого» 
к «важнейшему из искусств»
От «великого немого» к «важнейшему из ис

кусств»—такова дистанция, которую предстоит пре
одолеть тем, кто выберет из всех видов, предложен
ных студенческим университетом искусств, самый 
популярный — кйно.

Разнообразна и интере
сна црогра.мма этого фа
культета. Этапы развития 
советокого кино, его жан
ровое своеобразие —глав
ное ее содержание.

Первое занятие, которое 
состоится в октябре, пос
вящается эволюции кино 
и его роли в совре.мен- 
ном iMMpe. Слушателям 
будет предоставлеиа воз
можность проследить путь 
кинематографа от ярма
рочного аттракциона к 
«важ!нейшему из искус- 
CTiB», от «великого немо
го» к поляоценному ис- 
следо1ванИ|Ю действитель
ности.

На ноябрьских заняти
ях предметам ■ разговора 
будет советское киш 20 
—40-х годов. Поэзия ре
волюции и революция в 
поэтике, творчество Эй- 
зепштейна, Пудовкина, 
Довженко, эффект Куле
шова.

Революция и личпо’сть, 
монументаль1НЫй кинема
тограф и камерный фильм’ 
киноленты о войне... ин
тересны и увлекательны 
темы этих встреч с кино.

О современных пробле

мах киясниакусства пойдет 
речь в декабре. Програм
ма танова: «Герой нашего 
времени—какой он?», «На 
пути к Премии», «Стран
ная женщина» и ее сосе
ди», «Кинв.мато.граф'ичес- 
кая молодежь— о своем и 
по-авое.му».

Жанровое многообразие 
и богатство кино социа
листического реализма — 
такова тема одного из ап
рельских занятий.

О таланте быть зрите
лем, о сложных взаимо
связях художника и зри
теля состоится разговор 
при следующей встрече.

И заключит цикл бесед 
о кино равгов.ор о совет
ском кино и мировом 
кинематографичаоком про
цессе.

Все занятия будут про
водиться авторитетными 
специалистами —предста
вителями ведущих москов
ских киноорганизаций и 
сопровождаться фрагмен
тами из советских и зару
бежных фильмов, доку
ментальными лентами.

В. ТУРИЦЫН, 
киновед (г. Москва).

ПРИГЛАШАЕТ ФА
КУЛЬТЕТ ИЗОБРАЗИ
ТЕЛЬНОГО ИСКУССТВА

На изобразительное ис
кусство приходится ос
новная часть сохранив
шегося и накопленного
человечеством^^художеи- ^^ho,_ телевидением, те- дожников современности:

дли'Нно ryMaHHcirH êcKoe, 
художественно совершен-” 
ное искусство, которое 
сохраняет свою непрехо
дящую ценность и для 
нас. Вашему вниманию 
будет предложен цикл

венно, как, например, с чеством выдающихся ху- лекций, 0Х1ватьшающйй

в ХРАМ КРАСОТЫ 
И М УДРОСТИ СТОЛЕТИЙ

в е н н о г о  
э п о х  И н а р о д о в .

атром.т, рождения (Раннее, Высо-Именно  ̂ Сарьяном, Коненковым, Позанее^ и повеет
оно, главным образом. Факультет изобрази- Пластовым, Пименовым, вующий о бессмертных
свидетельствует о не- тельного искусства и пре- Кукрыниксами. творениях великих масте-
повторимам своеобразии, следует цель помочь ра- оушьбах Боттичел-
уникальности иокусства зобраться в непростом Основные этапы исто- „р Пи^и„
меГоТти. ж ан р оГ и зш ^ р а зи те^ о  Развития рус- Рафаэля, Микеланджело и

искусства, расширить наш окого иокусства, их свое- друних.
Однако все это огром- кругозор в этой области, образие, взаимосвязи и Занятия будут прово-

Ное, разнообразное насле- в  рамках факультета бу- взаимодействия от древ- дить ведущие специали-
дие совсем не просто от- дут работать три отделе- ,„p.K̂ vrnKOH живописи по известные советскиекрывается взгляду зрите- ния. нерусской живописи до искусствоведы, сотрудни-
ля Дело в том что боль- тт искусства XX века — ос- ки Центрального выста-

' ’ - Цикл «Советские ху- ветит цикл «Очерки рус- вочного зала Москвы и
шинство из нас люои- дожники — лауреаты Ле ■ ского искусства». научные сотрудники Том-
телей искусства не нинской премии», охва- Одна из самых ярких областного художе-
имеют возможности ветре- ^ывая основные жанры страниц в истории миро- с^венного музея,
чаться с живописью столь изобразительного искус- вой живописи — италь- В. КОШДЯК.
регулярно и непосредст- ства, познакомит с твор- янское Возрождение, по- ст. преподаватель.

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Коварство 
и любовь» Ф. Шиллера.

Театр — ИОКУ1ССТВО уди
вительное. елинствениое, 
неповторимое. Сколько бы 
ни предсказывали ему ут
рату власти и значения, 
особенно с приходом в на
шу жизнь кино и телеви
дения, — власть эта все 
сильнее и притягательнее.

В чем волшебство ее?
В том ли, что театр — 

это .великое таинственное 
Иокуюство,' для которого 
С11роились уже в далеко!^ 
древности огромные зда
ния и перед Мастерами 
которого люди и до сих 
по'р прекл'аня1ются абсо
лютно и счастливо?

Или потому нельзя че
ловеку без театра, что 
это эфемерное, сикиминут- 
ное, на глазах рождаю
щееся и исчезающее ис
кусство оггасобно вдруг 
новым ’ светом, смыслом, 
чувством высветить мцр. 
в котором живешь, и бу
дки, казавшиеся наск
возь понятными, и себя 
в себе, и место твое в 
многозвенной цепи чело
веческих оудеб?

Искусство заботливо и

Любите ли вы театр
Этот известный вопрос вряд ли нужно задавать 

Истинным ценителям театрального искусства. И 
все-таки... Если вы настоящий поклонник Мельпо
мены, вас ждет факультет театрального искусства.

безжало.стно перетряхива
ет наши души, очищает, 
возвышает и возвращает 
на землю. И зрителем 
быть очень недросто, осо
бенно в соаременно.м, по
стоянно изменяющамся 
мире.

Как рождается, из че
го, как действует эта 
единственная в м р е  
власть — класть Исиусст- 
ва, которая «не по.дчиня- 
ет, а сама падает на ко
лени, что'бы возвысился 
ты?».

Что значат в нем дра
матург, актер, режиссер, 
сценограф? Где проходят 
прогрессивные перспекти
вы сегодняшнего советс
кого театра, как связа

ны они с классикой, с 
савременным иску.с!ст1во.\1 
других стран и народов?
Почему закономерно стре
мление выйти за пределы 
признанного и авторитет
ного? Почему то. что нра
вилось вчера, не нравит
ся оегодня, и наоборот? 
Почему зрители, казалось 
бы, «при прочих равных • 
условиях» HOipasHoMy во
спринимают спектакль?

Чдо было, что есть, 
что будет :В люби.мом то
мичами областном театре 
драмы, которому в б.уду- 
щем году исполнится 125 
лет?

Все эти «как» и «поче
му» вы можете обсуж
дать с компетентными со
беседниками на занятиях 
театрального факультета

студенческого .университе
та искусств.

Абонемент доступен ка
ждому, чья душа открыта 
зову со,временности, кто 
ищет истины о вра.мени 
■И о нас, чье сознание жи
вет потребностью духов
ного общения с действи
тельностью и искусством.

Занятия факультета бу
дут проходить в помеще
нии драмтеатра, ведет 
их главный режиссер те
атра, заслуженный дея
тель искусства, лауреат 
Государственной премии 
РСФСР Феликс Григорь
евич Григорьян. Каждое 
занятие включает в себя 
театральный спектакль.

Не жалейте на это ни 
времени, щи души, и их 
приба'шттся ва:м — по вы
веренным законам все 
той же таинственной вла
сти Иску,с1ства.

Р. КОЛЕСНИКОВА, 
доцент.

сл уб ]7\т ь , п о н и м а т ь  и  в о с х и щ а т ь с я
э т о  ИСКУССТВО в ы  МОЖЕТЕ СОВЕРШЕНСТ
ВОВАТЬ НА ЗАНЯТИЯХ МУЗЫКАЛЬНОГО ФА
КУЛЬТЕТА, ОНИ РАССЧИТАНЫ НА САМЫЕ 
РАЗНООБРАЗНЫЕ ВКУСЫ

Уже появились первые 
афиши на сте,нде ион- 
цертяого зала, извещаю
щие о начале нового фи- 
лармоничеакого сезона. В 
октябре .начнутся концер
ты по всесоюзным або
нементам и циклы, под
готовленные артистичес
кими коллективами и со
листами Там'смой филар
монии.

Но по-прежнему самыми 
привлекательными для 
учащейся молодежи горо
да будут встречи в сту
денческом университете 
искусств.

В это.м году на музы
кальном факультете рабо
тают три отделения, два 
из которых уже хорошо 
знакомы слушателям —

это симфо1Ничес,кой и ка
мерно-органной музыки. 
Новы.м является отделе
ние «Музыканты играют 
и рассказывают». на кон
цертах KOTOIPOPO сами ис
полнители познакомит лю
бителей музыки и начи
нающих слушателей с ис
торией, возможностями 
иопользования и перспек
тивами развития музы
кальных инструментов, с 
особенностями советской 
исполнительской школы.

В абонементном цикле 
учаот®уют известные му
зыканты: нар. артист
РСФСР Юрий Казаков 
(баян), Дмитрий Лоишин 
(гусли^ заел. артист 
РСФСР Лев Евграфов 
(виолончель), Игорь Фро

лов (скрипка), нар. ар
тист РСФСР Лев Вла
сенко (фортепиано).

За два года существо
вания студенческого уни
верситета искусств нако
плен определенный опыт 
составления концертных 
программ, ведения заня
тий. По специфике самого 
этого начинания —студен
ческий университет ис
кусств, — а она заклю
чается не только в спо
собности нести эстетичес
кое наслаждение слуша
телям, но и в возможно
сти прививать определен
ные навыки восприятия, 
по.могать студента-м пони
мать .музыку, — все это 
заставляет пересматри
вать содержание музы
кальных вечеров, ведет к 
поиску определяющего 
стержня всего абонемента.

В наступающем кон- 
цертно.м сезоне студента:м 
отделения симфонической

.музыки предлагается цикл 
ионцертоБ «Мир, отражен
ный в звуках». Многооб
разие мира, человеческие 
судьбы и судьбы целых 
народов, мировоззрение 
люден — все это отража
ет симфония, единствен
ный в свое.м роде жанр 
музыкального искусства.

«Мир, отраженный в 
звуках» — это проявле
ние национального само
сознания народа, силы 
человеческой личности, 
борьба за истинные иде
алы и ценности, это воп
лощение духа советского 
челове,ка. Произведения 
Шуберта, Моцарта, Бо
родина, Бетховена, Чай
ковского, Шостаковича 
станут основой програм.м 
отделения симфонической 
музыки. Они прозвучат в 
ионолнеяии Томского сим- 
фоэического оркестра

(дирижер заслуженный 
деятель искусств и лау
реат Государственной 
премии МАССР В. К.у- 
ценко) и ведущих солис- 
ToiB - инструменталистов 
нашей страны.

Для создания наиболее 
полного представления в 
развитии жанров органной 
и камерной музыки сту
дентам предлагается по
сетить 6 музыкальных 
вечеров. «Этапы развития 
камерно-органной музы
ки».

Так, первое занятие по
свящается органной музы
ке И.-С. Баха и его сов- 
ррменнико.в, на фоне кото
рых иокуюство лейпциг
ского кантора церкви св. 
Фошы предстает во всем 
своем величии и не зяае'.т

себе равных до нашего 
времени

Привлекают в данном 
абонементе н имена ис
полнителей приглашенных 
для участия в работе сту
денческого университета 
искусств — это А. Люби
мов, ленинградский квар
тет им. Шостаковича, ор
ганист из Алма-Аты А. 
Тебеннхин, солистка Том
ской филармонии, органи
стка Ольга Шиллер, ко
торая откроет работу ка
мерно-органного отделения 
21—23 октября програм
мой «И.-С. Бах и его 
современники».

Музыкальные факульте
ты студенческого универ
ситета искусств ведет 
лектор-музыковед В. Ти
мофеева.

Т. МАРТЬЯНОВА, 
лектор-музыковед Том
ской филармонии.

Материал тематического выпуска подготовлен 
межвузовской кафедрой этики и эстетики при ТГУ.
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